

Habla un anciano virtuoso, antiguo adversario de Rafael Iglesias Castro y hoy su admirador convencido

Señores Redactores de EL INDEPENDIENTE

¿Tomarían ustedes á mal que un viejo jubilado en las luchas políticas abandone el modesto retiro en que deja correr sus años y torne, como en mejores tiempos, á las nobles luchas de la Democracia verdadera, para decir lo que piensa y contribuir con su humilde esfuerzo á mantener la cordura de sus compatriotas?

Soy un hombre religioso. Mis padres, allá en los albores de la República, mecieron mi cuna al dulce compás de las castas oraciones que los niños se aprenden con la bendita unción de la inocencia, y los años han trascurrido blanqueando mi cabeza y encorvando mi cuerpo, y con todo, mis labios no se han olvidado de silabear aquellos himnos venturosos con que el alma saluda, implora y bendice á su Creador.

Soy religioso, y mañana, cuando en el poema de la vida mi espíritu cante el último verso, y la muerte, la pálida y eterna compañera de los hombres, me llame al inevitable desposorio, de mi boca se escapará acaso la misma oración con que en todos los días de mi infancia supe adorar á mi buen Dios: Padre nuestro que estás en los cielos!

He sido siempre moderado en política, y no he sido nunca ni he sentido jamás tentaciones de ser liberal radical. Mas antes que moderado ó radical, soy un hombre honrado, á quien Dios concedió el valor de apreciar sin apasionamientos, lo bueno y lo malo, en el amigo y en el adversario. Por eso estuve contra Fernández y no hice migas con Soto y abominé no á Esquivel sino á su política, en la cual tuve la debilidad de fundar fugitivas esperanzas! . . .

Y por eso, ya en el borde de la tumba, hoy tengo el valor para preguntar á mis compatriotas engañados ¿en dónde estáis, qué haceis que no acuerpáis á RAFAEL IGLESIAS y dejáis de oír las jeremiadas oportunistas del partido ateo que preside don Ricardo Jiménez, el más encarnizado enemigo de Jesucristo entre nosotros.

A vosotras, nobles matronas, á quienes yo conocí cuando erais bellísimos recientes retoños de amigos míos que ya se fueron para nunca más volver; á vosotras, tímidas doncellas que comenzais el penoso a censo de la penosa cuesta en la abrupta montaña y que llevais el nombre de seres que son caros á un viejo corazón; á vosotros, jóvenes ciudadanos del pueblo, es-

peranzas de la Patria, en quienes yo divisó á los más fuertes artesanos de la verdadera gloria nacional, en la que yo tanto soñé con los más atrevidos y ardorosos entusiasmos; á todos vosotras yo os pregunto: ¿sería posible que algunos de vosotros trabajaseis por la candidatura de un hombre que ha odiado siempre de muerte á Jesucristo y que ha despreciado tan atrozmente las costumbres cristianas al extremo de visitar día y noche, á vista de todo el público, á una mujer de vida airada? Tened entendido que ese crimen de la impureza escandalosa será castigado severamente por Dios, como será castigado todo ciudadano que no busque en el candidato costumbres cristianas y dé su voto por un hombre enemigo de esas costumbres de nuestros mayores.

Perdonadme y dejad que un viejo solitario os recuerde que nada habrá más grato á la Divina Providencia que el que deis vuestro voto en las próximas elecciones por el partido que preside el hombre que dé más garantías á las costumbres cristianas, y bien sabéis que ese hombre es RAFAEL IGLESIAS CASTRO, de quien, os hablaré con franqueza, fué adversario en tiempos pasados.

Creedme, creedme á mí, viejo cristiano, amigo fiel de vuestros padres: la Religión se encuentra en peligro de ser violada y profanado el templo si dierais vuestros votos por el ateo costarricense, don Ricardo Jiménez, Brenes Mesén y José María Zeledón acabarian de desecristianizar á vuestros hijos, y entonces ¡ay de la cuenta que tendreis que dar á Dios en el trance terrible de la muerte!

Creedme á mí, porque yo os digo que os engañan y os conducen á la obra infernal de desgarrar las entrañas de la Patria cristiana.

Yo también soy católico de verdad como Uds. y no apóstata como otros; y alejado del mundo tengo la fortuna de no dejar a Dios por el becerro de oro que persiguen cuando ó cinco.

Sí, yo soy un viejo religioso y no conozco el fanatismo, pero me apena y me aflige que os quieran engañar presentándoos á Ricardo Jiménez como inofensivo, y por eso he escrito esta carta, para que los engañados abran los ojos y despierten a conciencia: Dios ó el Diablo. Os hablo con un pie en el sepulcro y en esta hora se ve muy claro: Dios ó el Diablo. Y ya sabéis que esta vida es corta y que hay una eterna, de premio ó de castigo.

UN VIEJO CRISTIANO

¿Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

Maquiavelo en la arena

Ni al mismo Maquiavelo, justificando todos los medios para triunfar en todos los fines, se le ocurrió un plan tan sublimemente *habilitado* como el *habilitado* plan de campaña del partido jimenista: sitiar la Nación por hambre, haciéndole la oposición ciega al Gobierno, y maltratar al que no pensara con el jimenismo, por el jimenismo y en el jimenismo.

El hambre convertida en bandera! La explotación, en porta estandarte! Y en tanto la estadística criminal ascendiendo de un modo maravilloso, por lo alarmante!

Y en verdad que tenemos hambres y miserias por culpa de esa oposición mezquina y morbosa. El jimenismo lo niega, aunque el ferreñandismo y el pueblo lo digan y lo griten. Ellos luchan para ocultarlo y hacen lo posible para que la verdad pierda toda su eficacia y brillo, con grave daño de los *bienaventurados* que han hambre y *sed de justicia*.

Así, ni el Gobierno ni su partido los inculpa; pero los ojos del Argos Nacional lo ven muy claro.

Y la docilidad histórica de nuestros buenos hombres del pueblo? Esa continúa inalterable!

Y apenas se roba;
Ni se asesina;
Ni se incendia.

Y sin embargo, se roban reputaciones, honras, prestigios é inteligencias. Se asesinan hombres, creencias y virtudes. Se atiza el fuego del incendio político y ya el chispeo de la hoguera se refleja en el cielo, y el fratricidio, hijo de la guerra civil, asoma su imponente semblante, como aurora de sangre y exterminio!

Y como si no bastaran las armas de la Nación al Caín costarricense, envía á un hombre funesto á la paz de la patria, en comisión bochornosa á la vecina del norte, nuestra eterna enemiga, á ver de contratar asesinos para que vengan á derramar sangre, tal vez inocente, de los costarricenses. Y ese crimen de traición, aquí se sanciona, como se sancionan otros, no tan monstruosos, pero que sí están penados fuertemente por los códigos del mundo civilizado, menos por los nuestros, que son aplicables tan sólo á los hijos humildes del pueblo y nunca á los magnates y á los poderosos.

En Francia, al capitán Dreifus, por presunto traidor, la justicia lo condenó á deportación en la Isla del Diablo, siendo inocente. Aquí, el traidor manda al Diablo á la justicia, y en recompensa de su crimen es obsequiado con banquetes, fiestas y regocijos, siendo culpable!!

El jimenismo es algo así como una cuasi locura. Pues basta á un hombre honrado y juicioso ingresar á ese partido, para perder en el acto la razón. Su cordura y honradez huyen al penetrar en su sér la pro-cacidad, la altanería y la desvergüenza. Pierde la memoria, pues olvida favores y grandes beneficios, olvida que son costarricenses los civilistas y que es de todo punto imposible que el jimenismo pueda gobernar, en caso de que triunfe en las elecciones, sin la colaboración de todos los costarricenses.

Según aseguran ellos, los jimenistas, el triunfo es de ellos, y sin embargo, ¡qué miedo se gastan! Y por qué temen? Ah! Es tan grande el adversario!

Don Rafael Iglesias es la sombra de Nino en el Macbek. La cordura y disciplina del partido Civil es obra grande de su jefe, como el desorden y anarquía del jimenismo es obra misera también de su jefe, porque ante el bandolerismo de ese partido, don Ricardo Jiménez permanece impávido, mudo, como la esfinge de Tebas. Después, dentro su corazón hay una sonrisa y ahí se dice: ¡duro con ellos! ¡Banzai! ¡Banzai!

Ah! desnaturalizado!!
Ese jefe y sus partidarios gustan de echárselas también de gentes envueltas en muy buenos pañales y de personas muy hidalgas y de *malas pulgas*; estos indígenas de levita no van á sus propagandas políticas con la decencia y compostura

debidas, teniendo en cuenta su descendencia; además de que su lenguaje es indecente, destruyen los sembrados con las patas de sus indomables corceles *guerreros*; se comen los sembrados de cañas y de mangos, demostrando un abuso irritante de la propiedad ajena y despreciando las dignificadores faenas del campo. Claro; desprecian á los campesinos civilistas, porque ellos dicen: El campo es para las fieras y el trabajo para los bueyes; así, pues, estas gentes son ignaras, son animales y no pueden estar á nuestro lado en los torneos sociales, ni aun en los asientos de un Congreso.

Y esa política de los jimenistas ha venido á envilecer todo trabajo noble y honrado.

Sí, ¿por qué? Porque los presuntuosos con ínfulas de nobles, especulando con los ideales de los pueblos, han venido á explotar su ignorancia, para tener en la capital medios de saciar sus apetitos degenerados.

La casa es hoy arma de combate; por eso el jimenismo adoptó como emblema el color azul, por que ése es el color de la nobleza á que ellos pretenden pertenecer.

Se ve la ambición de lucro, se ven los perjuicios contra las ideas y contra las personas, tan sólo al contemplar su divisa.

La razón económica, capaz de cometer todas las faenas y de ensayarse en todos los atropellos, en la ruda lucha por el pan y por la posición, se ve también en el escenario jimenista. A don Ricardo y los suyos no les preocupa el triste espectáculo que presentan el proletario, el artesano y el profesional, á quienes materialmente poco les falta para morir de hambre por falta de trabajo; á ellos les preocupa la improbabilidad de poder realizar sus ansias de venganza y no alcanzar siquiera un puesto alto en la Administración, algo así como diputado ó ministro.

Necesitan firmar nóminas, giros, y en el rato de tiempo no hacer nada, es decir, cultivar el amor libre, libre del padre y de la madre y libre de la carga del hogar honrado y de los hijos, ese amor que tanto ha practicado el Licenciado Jiménez y en el cual puede darles lecciones á todos sus partidarios. Ese es el cuadro que presentarían. ¡Insensatos! No lo conseguirán!

Don Ricardo Jiménez no puede perdonarle á don Cleto que haya sido presidente antes que él, que hace por lo menos sus 25 años viene preparando su candidatura.

El Gobierno no ha dado un paso en el Progreso de la Nación sin encontrar la tenaz oposición del Licenciado Jiménez. Por qué? Porque Jiménez todo lo bueno que ha iniciado en el Gobierno, lo reserva para él. Los contratos, se aprobarán... cuando Jiménez sea presidente (1). Las obras emprendidas y paralizadas hoy por culpa de la Oposición, se terminarán... cuando Jiménez sea presidente (1). El empréstito necesario para hacer frente á las deudas más apremiantes, también se efectuará... cuando Jiménez sea presidente (1). Entonces la Oposición no existirá, porque en el manejo intentará Jiménez servirse con la cuchara grande y serán para él la parte del león y toda la gloria que conquistar pudiere, dejando las piñatas para sus amigos de fatiga.

Pobre Patria! Contempla el patriotismo de esos patriotas!

El engrandecimiento del Partido Civil es la locura del jimenismo. Dejemos á esos enloquecidos rugir como fieras que buscan la presa.

El partido Civil, camina valeroso, con su carro de triunfos, por el amplio camino del progreso nacional. Los jimenistas, como ranitas bullangueras, intentarán detener su marcha victoriosa; pero esos anfíbios serán aplastados por las ruedas anchas del carro. En la boca de aquel os enfangados animalitos habrá mucha babal guay del que la toque: ¡es veneno!!

SOR ISLA.

Don Ricardo Jiménez vendió el país á Mr. Keith

Don Ricardo, el hombre de la lengua más suelta que ha dado el país, vendió éste á la chita callado á Mr. Keith.

No tenemos necesidad de entrar en razones para probarlo. El mismo señor Jiménez se encargará de probárnoslo.

En agosto de 1907 don Ricardo dijo que podía demostrar que cual quiera que dijese que los contratos con la *Compañía de Frutas* eran buenos, era socio ó deudor de Mr. Keith ó estaba vendido á él. Es así que don Ricardo votó después por el fondo de los contratos; luego don Ricardo se vendió á mister Keith.

He aquí lo que decía *El Noticiero* en ese entonces:

"Es realmente peregrina la ocurrencia de don Ricardo Jiménez, que pregunta por medio de una carta á los señores Designados, cuál es su opinión acerca de los contratos que discute el Congreso.

En el famoso discurso del martes sentó don Ricardo la siguiente afirmación imperativa:

"... estos contratos tienen que ser malos porque la opinión pública los condena. Hago una apuesta de que si hay alguien que diga que estos contratos son buenos, dentro de 24 horas habré señalado la carcoma que los roe; podrá demostrar, que ese alguien es socio, ó deudor, ó recibe dinero, ó es amigo ó espera favores de Mr. Keith.

Y después de esas afirmaciones, ó tras por el estilo; y ahora pregunta á los señores Designados doctor don Carlos Durán y Licenciados don Andrés Venegas y don José Astúa Aguilar, cuál es su opinión sobre los contratos! Curiosa, peregrina pregunta!

Es lo mismo que si alguien llamara á otro en la calle, y tomando el revólver en la mano derecha, al mismo tiempo que le enseñaba un objeto que tenía en la izquierda, le dijese:— Aquí tengo esto que yo digo que es blanco. Dime tú de qué color lo miras; pero ten entendido que si no dices que es blanco, te pego un tiro.

Esa carta colectiva de don Ricardo hubiera estado muy en regla, si la hubiese dirigido antes de pronunciar su elocuente, gracioso é intemperante discurso; hubiera estado muy bien que por ese medio explorase la opinión de los hombres de valer, antes de lanzar los terribles anatemas con que conmovió de antemano á los que no piensan como él.

De esa manera, sin dar á conocer su opinión, ni manifestar su prevención ó encono, todos, hidalgamente y con gusto, estamos seguros de ello, le habrían contestado conforme á su leal saber y entender, y don Ricardo hubiera tenido una cumplida expresión de la opinión ilustrada y sensata sobre aquellas materias.

Pero después del discurso del martes, en que declara que tiene por vendido al oro de Mr. Keith á quienquiera que opine en pro de los contratos, es mucho exigir el pretender opiniones de hombres que seguramente no querrán entrar en esas controversias, porque no tienen puesto en la Cámara para sostener allí sus ideas con la palabra, ni probablemente estarán dispuestos á entrar en una lucha periódica, que les costaría dinero, tiempo y disgustos.

Después de las declaraciones terminantes de don Ricardo, no queda otro recurso que adherirse á su idea ó entrar en batalla con él."

No hay peor cuña que la del mismo palo

Limón, 24 de mayo de 1909.

Sres. R.R. de *El Independiente*.

En su periódico del 23 del presente mes veo una nota á los "Platos de Lata" de ese día, que no me pareció del todo buena. A mi entender yo hubiera dicho: nada tendría de extraño que algunas reclusas de la Algodonera simpatizaran con la causa Civilista y fueran partidarias de don Rafael Iglesias como dice *El Rayo* (periódico jimenista). Conocemos el refrán que dice: "no hay peor cuña que la del mismo palo", y por lo tanto, vista la preponderancia que tiene la meretriz que favorece con sus simpatías el partido de don Ricardo Jiménez, le tienen envidia, y así es que por llevarle la contraria pudieran algunas ser civilistas.

Además, nada tiene de particular que otras de esas mujeres que piensan con su cabeza y que son tan costarricenses como los que escriben en *El Rayo*, se afilien al partido civil, y créanos *El Rayo* que les agradece la simpatía, porque si estudiamos bien el punto, de todo hay en la Viña del Señor.

C. J.

Sección para el pueblo

GUERRA

AVISADA NO MATA GENTE

Caracoles! que de sólo recordarlo me nada el cuero. A Chico el de las enaguas, esa guapa hembra que últimamente trocó su camisa almidonada por una camisa bien planchada, le bailaban las enaguas de susto, y por eso tiemblo, por eso me nada el cuero de pensar en los sudores del pobre Chico, á quien se le había puesto la carne como de gallina.

Era el caso que estando yo en un cuarto en que celebraban un concilio algunos directores del jimenismo, Ricardo lanzó la idea de conseguirse unos dos ó tres mil caballos para celebrar unas cabalgatas de padre y señor nuestro, correr para arriba, correr para abajo, abarrajear con el caballo á todocivilista y á todo policial que cumpliera su deber.

—Bravo, bravo! gritaban todos. Idea lucida si las hay!

—De ese modo—continuó don Ricardo—no sólo atemorizaríamos á don Cleto, sino que impresionaríamos al pueblo bajo.

—Bravo, bravo!

—Y ya Uds. saben que el concho es animal, no es cierto que sea gente, y piensa con la barriga. Yo por eso los he tratado siempre, no con desprecio, como ha dicho ese periodiquillo cristiano, sino como animales, como lo que son los conchos.

—Bravo, bravo!

—Pero como ahora hay que hacer actos de presencia en todas partes, puesto que el Partido de Iglesias es grande aunque no lo parezca, nos conviene tratar ahora á los conchos como á gente, siquiera por tres meses.

—Bravo, bravo!

(Pero don Chico el de las enaguas temblaba como un azogado y sin embargo pedía que á él le dieran el puesto de más peligro).

—Secretarios:—continuó don Ricardo—á la obra; á conseguir como quiera y donde quiera unos dos ó tres mil caballos para impresionar á todos. Dejémosnos de ilusiones: nuestro Partido no es el león que pintamos; sólo se compone de unos cuantos aristócratas y de otros tantos indios que quieren dárselas de aristócratas. Tenemos, pues, que agotar toda clase de recursos de efecto.

Uno de los secretarios tomó la palabra y dijo: Creo difícil, casi imposible, conseguir ese número, ni aun á título de empréstito, porque ya los partidarios están algo escamados y quizás no quieran prestarlos.

—Pues bien, se conseguirán los que se pueda, y ya Uds. saben que el pueblo asqueroso ve diez donde sólo hay uno. Eso nos dará muy buen resultado entre los conchos ignorantes, por una parte, y por otra aterrizarémos á Cleto.

Ya lo saben, pues los conchos. Guerra avisada no mata gente; cuando ven unas grandes cabalgatas de jimenistas sepan que eso forma parte del programa de la parranda olímpica, pero que con ello sólo irán de Ceca en Meca y á rematar en casa de la Meca, una mujer de conducta reprobada por Dios y á quien don Ricardo quiere que vuestras esposas de conducta ejemplar la saluden mañana, y la visiten, y conversen con ella, y entonces ¡ay de vosotros! si la Presidenta es una mujer de mala vida; vuestras esposas también llegarán á serlo, porque la mala vida sobre todo en Presidentas, sugiere mucho á la mujer, y vosotros, pobres hijos del pueblo, que hasta ahora pasáis tan á gusto con vuestra esposa fiel y

vuestro amante hijos, llegareis á ser desgraciados, porque vereis manchado vuestro hogar, vuestro rancho, á causa del mal ejemplo de una Presidenta.

NARIZ DEL DIABLO

DE PLACEMES

El fecundo é ilustrado escritor señor presbítero don Juan Garita—(Fray Juan)—nos honrará desde la presente semana con sus intencionados artículos, tendientes siempre á algo moral, útil y práctico.

Felicitaciones muy efusivas á nuestros lectores.

PLATOS de LATA

IV

El cielo no es JIMENISTA

Como os he dicho, Ricardo y Máximo, su escudero, armados de las calumnias se despedazan corriendo por todos los lodazales y por todos los senderos, cual un vendedor de 'chunche', cual un vagabundo perro: por eso yo me complazco en llamarlos perdidosos.

Y así como don Quijote grandes molinos de viento en los aires contemplaba y en el altísimo cielo; así como don Quijote en todos los agujeros y creen ver jimenistas en la alfombra del Congreso, en todos los 'zopilotes' que se remontan al cielo, en todas las ZOPILOTAS que ponen y ponen huevos, y en todos los bravos gatos que chillan allí en los techos.

Cartago, para este par de pobres aventureros, es jimenista (contando por jimenistas los quesos de las tiendas de Cartago); y Limón, el grato puerto, es jimenista también (contando todos los negros), pues estos dos CANDIDATOS que 'tienen' el privilegio de 'tener' una cabeza 'teniendo' dos grandes cuerpos, 'diablos azules' contemplan, señores, hasta en los huecos de sus preciosas narices, y miran un regimiento de jimenistas vestidos de ropa azul hasta el cuello, en el lugar en que habita una manada de cerdos.

Todo lo miran azul, porque es azul el color del cristal de estos sujetos; todo lo miran azul; se acercaron hacia el puerto, hacia el puerto de Limón, y allí sus pupilas vieron que azules eran las aguas del mar hirviente y severo, y dijéronse con gusto y de regocijo llenos: "¡Las aguas son jimenistas!"; mas éstas les respondieron: "Señores, somos azules como el limpiísimo cielo, pero jamás partidarios de vuestra causa seremos!"

Entonces ellos miraron á las regiones del trueno, y murmuraron con gusto y de regocijo llenos: "¡Todo el cielo es jimenista!"; mas respondiéndoles el cielo: "Señores, yo soy azul como las aguas del puerto, pero jamás jimenista, pues insultáis á los muertos que dormitan so la tierra del florido cementerio, en donde llora el ciprés; y en vuestro furor de perro habeis injuriado siempre hasta al mismísimo CIELO!"

EL SATIRICÓN

De Sn. Pedro del Mojón Don Pablo Fernández

Después de suntuosos funerales en la parroquia de San Pedro fueron conducidos al cementerio los restos mortales de ese hombre humilde pero lleno de verdaderos méritos.

La concurrencia que le acompañó á su última morada fué numerosa, contándose entre ella muchas personas de San José y de algunos distritos circunvecinos.

Era el Sr. Fernández un ejemplar de los que, por desgracia, ya no quedan muchos, por su honradez acrisolada y por su dedicación y perseverancia en el trabajo, con el cual acumuló una regular fortuna que supo distribuir entre sus hijos, y como buen católico, participar de ella á la iglesia de San Pedro, en la cual costó importantes o-

bras que lo harán recordar por mucho tiempo y que servirán de estímulo á las nuevas generaciones.

En el Cementerio hablaron los señores don Alberto Vargas Calvo, don Manuel Vargas, don Marcos Quirós y otro jóven á quien no tuvimos la paciencia de escuchar porque comenzó metiendo de por medio la política.

Y ya que tenemos el lápiz en la mano, bueno es que protestemos de esa falta de cultura y de ese ultraje que se hace á los muertos y esa profanación á un lugar de quietud y de reposo, sacando á colación las cuestiones políticas, lo cual constituye una irreverencia en sitio tan sagrado.

Los señores don Manuel Vargas R. y don Marcos Quirós, en frases sentidas hicieron la apología del difunto sin mezclar para nada las ideas políticas, puesto que el Sr. Fernández hacía más de 6 años que estaba postrado en cama y tuvo siempre la virtud de no inmiscuirse en los asuntos políticos, ya que no era de los que se dedicaban á ese género de especulación que ha sido rica mina para muchos.

Paz á los restos de ese hombre de bien y resignación cristiana para sus estimables deudos desea

V. LRÓN.

25 de mayo de 1909.

ALAJUEÑAS

Mayo 24

Por qué quitaría don Víctor el retrato de don Cleto que tenía al lado del de don Ricardo en su terrena? ¿recordaría las lindezas que de don Cleto dijo cuando la campaña pasada y le habría remordido la conciencia?

—El jueves próximo pasado andaban los jimenistas cabizbalos debido á la gran derrota que tuvieron en Sabanilla. Pero qué ocurrencia, cómo se van á figurar que un pueblo como Sabanilla, religioso, moral etc., apoye una candidatura olímpica y ateal! Esto mismo les ha pasado en todos los pueblos de esta jurisdicción.

—Algunos miembros de la Directiva jimenista estaban que bufaban contra don León Cortés y don Luis Castañg, por la franca defensa que del 2º Comandante de Policía don Gilberto Paniagua, hicieron en 'La Información', de los cargos que en 'La República' le hacían á dicho señor; claro está: Cortés y Castañg, como caballeros que son, tenían que jar á un lado la pasión política y antes que todo hacer resaltar la verdad.

—Ayer estuvieron de paseo en esta ciudad las simpáticas señoritas Adnese Bardini, Carlota Drillie, María Julia Alvarado y María Luisa Alvarad, procedentes de la capital. Profundamente sentimos se hayan ido el mismo día.

URSUS.

CARTA

de un honrado campesino en su estilo natural

De Alajuela

Muy señor mío:

Como se lo había ofrecido, hoy de nuevo le escribo pa dicile que estando yo sembrando la milpilla en un terreno que tengo por Sabanilla, pasaron tres jimenistas y digo queran jimenistas porque llevaban una cinta azul en los sombreros, otra en las chaquetas y otra recogiendo la cola de los caballos. Apenas me divisaron se acercaron á onde yo estaba, sin respetar la milpilla ni á yo, y me dije on qué firmara por don Ricardo, el único hombre q' podía ser presidente, pos era deceniente de un tal Vásquez de Coronado y que yo no comprendí naidita. Como yo tenía mi chaqueta guindando de un madero negro cerca onde ellos estaban pa raos y cerca de la perra, alcanza ron á ver un pañuelo rojo que en la bolsilla de la chaqueta tenía, y viendo esto se fueron pa fuera y me se llevaron el pañuelo y tratándome may mal y endemas me patieron el almuerçillo que tenía á un lao. El pañuelo que me lo había regalao Miquela pa recuerdo, lo hicieron tiras y se cogieron dos pesos en dieces y diacustros que tenía envueltos, y un colcho de Miquela. Ya puede figurarse use que clasia de gente es ésta.

Me vine pa la ciudad y se lo conté tuitico á Miquela y le dije que el colcho que me había regalao

todo lo sarandearon, y se enderaron tanto que muy pronto la volqué, pos era jimenista.

Después que la volqué me fui pa el mercao á comprar otro pañuelo y me encontré con un muchacho que se llama Calvito y que es agente de muchos periódicos pero jimenistas y empezó á dicime que me cambiara y que fuéramos á su casa pa firmar la protesta y que me daba cinco colones. Yo casi le arrempujé la mano y él entonces se safó y dejó la jesusiadera. Debo dicile que con él también estaba uno que le dicen pueta Vargas y que yo he sabío ahora que es medio loco, y me ofreció unos versos pa la novia con tal que me cambiara.

Por hoy nada más que esto le escribo. Como ya dejé sembrada la milpilla, me he venío pa esta ciudad y le ofrezco escribirle algo de ésta.

Su amigo,

PIEDADES

Alajuela, 22 de mayo de 1909

GACETILLA

Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. K. Mata.

No era cierto

Se corrió la noticia en estos días de que don Alberto González Sonto había tenido su tiquis miquis con don Ricardo, por cuanto éste obedece ciegamente á los caprichos de Máximo, sobre todo después del viajecito á Nicaragua. Hubo quienes se fijaran en que los *Viva Jiménez* va no estaban en la casa de don Beñ. Pero, ¿saben ustedes cómo averiguamos que era bola lo del pleito? Porque á las cinco de la tarde pasamos por la *lechería* y vimos otros *Viva Jiménez* pegados á unas carretas muy olorosas á eso, á eso, en que don Paco recoge el aroma de las vacas.

Sosegada

La familia "Nacume" se ha sosegado en estos días Bien por los "Nacume!" Ese genio los estaba llevando á la tumba.

Panza Azul

En la Secretaría de Gobernación y Policía está empleado ahora un jovenito "muy corrongo", oriundo de Cartago é hijo de un gobernador del tiempo de don Rafael Iglesias. Ese muchachito inexperto llega siempre á "su trabajo" con corbata azul, faja azul en el abdomen, pañuelo azul, y otras cosas azules.

Será bueno que el señor ministro Volio lo llamara al orden, porque el Oficial Mayor también los carga azules.

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

NO LEA ESTO!!

Se puede aprender á hablar inglés en tres meses con el renombrado profesor H. J. Edwards, graduado en la Universidad de Victoria de Inglaterra y delegado examinador del Ministerio de Instrucción Pública en el Liceo de Costa Rica. Condiciones: Dos clases á la semana, \$ 2.00 al mes; tres clases á la semana, \$ 3.00 al mes; todos los días, \$ 5.00 al mes.—Para más informes dirijirse á la Academia de Inglés (La Soledad, casa de don Paulino Ardón).

VICTOR TREJOS.—Abogado y Notario. Tiene su oficina en Heredia, casa de la señora Trina T. v. de Flores.

B. MARICHAL C.

—ABOGADO—

Ha trasladado su estudio á su casa de habitación, frente al Seminario. En esta oficina hay un notario que atiende, cuidadosamente, los asuntos de su profesión; que—cuando así se desea—anticipa fondos para la transacción judicial de los negocios á este bufete—encomendación, y que compra créditos garantizados con primeras hipotecas, aunque ya estén vendidos.

En lo tocante á instrumentos públicos sujetos á inscripción,—según lo otorgados en la oficina,—á los clientes se les hace gratuitamente, el servicio de presentárselos y retirarlos del Registro, y de proporcionarles datos de él, relacionados con ellos.

Honorarios profesionales, muy módicos.—No se cobran consultas.

Despacho, todos los días hábiles de 8 á 10 a. m. y de 12½ á 5 p. m.

San José, 17 de febrero de 1909.

POR ESOS MUNDOS

Apuros de un Ministro

Sheffield, 25.—En un meeting político que se efectuó en ésta, pronunciaba un discurso el primer Ministro Asquith, cuando las feministas asaltaron el local. Varias feministas fueron estropeadas. Asquith salió secretamente por una puerta excusada.

Asesinato político

Tonisk, 25.—Se encontró en su cama asesinado al sacerdote Ignatius, caudillo y redactor de un diario monarquista; se cree que hubo motivo político.

Calor desesperante

Roma, 25.—Hace un calor sofocante que ha motivado cuatro suicidios. Un cochero se envenenó, una monja se precipitó del techo del convento, una francesa se tiró al Tiber y una muchacha de 19 años se arrojó del cuarto piso de una casa.

Solemne misa

de campaña

Valencia, 25.—Se celebró en la Alameda una misa de campaña. Gran concurrencia. El rey á caballo, vestido de uniforme de húsar, acompañado de una brillante comitiva, incluso un agregado francés; el desfile fué lucidísimo.

Don Ricardo arrestaría sólo á los "conchos"

Adana, 25.—A pesar de la presencia de 6000 soldados, continúa la inseguridad; se arrestan únicamente á prominentes armenios.

Don Ricardo ha ofrecido destituir 54,000!

Constantinopla, 25.—A consecuencia de la reorganización de las oficinas del Gobierno, se destituirá á 27,000 empleados civiles y militares. La mayor parte de cuyos puestos no implican absolutamente ningún trabajo.

Medidas humanitarias

Londres, 25.—En un discurso que pronunció en Sheffield, Asquith pronosticó el seguro por el Estado para los enfermos é inválidos de la clase obrera. No habremos coronado nuestra obra, dijo, hasta que se haya agregado á la proyectada pensión para ancianos y seguros contra el desempleo, una provisión para aquellos que caigan en el camino antes de alcanzar la vejez, por causas en que no sean responsables y cuya suerte pida la intervención del Parlamento.

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lera, 50 varas al oeste del Parque Morazán. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALPÍZAR A.



Atención al número de mañana.

LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Aseo y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el saltán á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 188 en Limón.

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^a, 2^a y 3^a, lo mismo que de maraca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José, y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que deseen ganar dinero, no olviden pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudando á ellos os ayudareis vosotros mismos.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salch'chería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central, — 50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house
Propietary
Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —
Higinio Carmona

Ultimos estilos. Mag-
níficos materiales ex-
presamente para la
clientela y para el
público en general.

DR. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.— 7^a Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bicoquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila
toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel
Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor
E. A. FRIIS

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTES Y GRANOS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les presta gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



S. 109

Precación Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C. R.